
专用车道应专用

邓为民

! ! ! !早晨乘上公交车

发现! 有部分车道虽

然标明了上下午高峰

时段是公交车专用车

道! 但在途中不断有

社会车辆驶入! 专用车道的优势不明

显"

由于专用车道是最靠右边的一条

车道!不时有出租车上客下客!还有一

些右转弯的私家车也不时驶入"

最#滑稽$的是!有些私家车虽然

打着右转弯的方向灯做#幌子$!

却过了好几个十字路口也不右

转!一路直行!把公交车的专用

车道当成了他自己的专用车道%

由此!联想到前几天微博上热议的

老外用自行车挡住窜入非机动车道的

奔驰车!不知后来

交警如何处理&又

联想到在高速公

路上!常看到一些

车辆#抄近道$!在

外侧的应急车道上一路奔驰! 却不怎么

听说有人被处理'(

这些司机之所以 )胆大妄为$!一

方面对专用车道上行驶的违规行为较

难全面监控! 取证也有难度!

另一方面!即使被查到!按照

现行法规的处罚程度也未免

太轻!有些人根本就不在乎%

专用车道当专用%解决此事

无非一是加大宣传力度!二是加大处罚力

度!前一个固然重要!而后一个更应引起

重视% 别让老问题永远)老$下去呀*
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! ! ! !初冬的阳光打在潘老
师的脸上，明晃晃的有些
刺眼。!"岁的她，坐在一
群年届花甲的学生中间，
居然有点腼腆起来。因为
有学生准确地描述出她第
一次走进我们班级的情
景：一袭蓝色的长裙，一件
短袖白衬衣，两根长及腰
际的辫子晃啊晃
的。那是 #$%&年秋
季开学的第一天，
地点是在万航渡路
第二小学底楼二
（"）班教室。

尽管过去了整
整 '(年，潘老师依
然清晰地记得那一
天，那是她第一次
当班主任。她说因
为是第一次，所以
对我们这个班级感
情特别深。至今能
叫出当年大部分同
学的名字并说出他们顽皮
捣蛋的糗事。

我清晰地记得那一
天，是因为当年我是个调
皮的学生。我对新来的班
主任充满好奇，最关心的
是，她会比我们过去的班
主任凶吗？当看到一个文
静瘦弱的女老师走进教
室，我那颗忐忑的心顿时
放松了，我甚至记得自己

当时还暗自有几分窃喜，
我觉得这个老师一点也不
凶。
可没过几天，我就知

道自己完全错了。这个文
静瘦弱的老师，嗓门尖细
目光明亮，我的一举一动
全逃不过她的眼睛。只要
上她的课，几乎都可以听

见她训斥我的声
音：“不要回头”
“不要和别人说
话”“不要做小动
作”。那时我经常
被她留校谈话，留
校的时间长了，她
还要送我回家。那
时我真的对她又
恨又怕！她要送我
回去，我就逃，被
她抓住，我就拉她
两根长辫子。结果
可想而知，回到家
里是一顿逃不了

的“竹笋拷肉”。
可有同学却说，潘老

师其实挺喜欢我的，留校
时间长了，她会拿出自己
的苏打饼干给我吃，怕我
饿肚子。听到此，潘老师笑
了，指着这个点着那个，
“你们没有吃过呀？都吃过
的。”有这样的好事？可惜
我记不得了。
潘老师还擅长写家长

联系手册，把我们几个调
皮学生的在校表现，隔三
岔五地反映给家长，还要
家长阅后签名，第二天带
回给她。后来看到
我们老是把信“弄
丢”，几个班干部
便成了她的“专业
信使”，晚上总会
来敲门。有一次和我对口
的“信使”，晚上来还小人
书，我以为他是来送信的，
吓得躲在卫生间里好久不
敢出来。
说真的，潘老师的严

厉没让我少挨父亲的责
打。我觉得这个老师太

“凶”了！离开小学后，我再
也没有回去看过她。和潘
老师的“恩怨情仇”，直到
我中学毕业踏上社会才逐

渐消释。当我明白
了老师的苦心，想
对她说声谢谢的
时候，万二小学撤
校了，潘老师也调

走了。直到 )(年前长宁路
上的一次擦肩而过，那熟
悉的尖细嗓音让我蓦然回
首，我们才得以恢复联系。
这几年，潘老师身体

一直不好，常常住院。病榻
上，她经常流露出想和当
年第一个班级的学生聚一

聚，看看他们现在生活如
何的想法。岁月荏苒，星移
人散，要找到当年的学生
谈何容易。凭着老师回忆
积累起来的几十个名字，
在张薛燕等同学的努力
下，我们终于陆续找到了
达式喜、俞关明、沈木兰、
栾复慧等十几个同学，有
了几天前一次跨越半个世
纪的师生聚会。我们还在
微信、新浪微博开设了“潘
权班”的群聊号，希望替老
师找到沈文彬、王容等更
多的学生。
看着当年的一批小娃

娃，如今都已鬓发添霜，有
的已经成了爷爷奶奶外公
外婆，潘老师喃喃低语：
“时光过得真快呵……”是
呵，尽管 '(年过去了，可
在您面前，我们依然是一
群二年级的小学生！
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高仓健!硬汉也多情

! ! ! !当父亲得知日本著名影星
高仓健去世的消息后，喃喃地
说：“哎，又少了一个经典，要知
道，他可是我年轻时最崇拜的
偶像。”而对像我这样的 !(后

来说，了解高仓健也是从他的经典银幕形象
开始。

高仓健对于中国观众来说太熟悉不过
了，当年，“杜丘”的形象深入人心，高大魁梧
的身材、刀削般的脸庞、竖领子的风衣、冷酷
沉默的面部表情，不但征服了中国男性观
众，也改变了很多女性的审美与择偶标准。

如果说“杜丘”是以“硬汉”的形象出现，
那么，《幸福的黄手帕》中“勇作”则展现了硬
汉外表下柔情的一面。高仓健将一个渴望爱
情又害怕失去幸福的男人纠结心理刻画得

细致入微。当那代表重新接纳爱情的黄手帕
在风中飘扬时，当听到“大叔，看，是黄手
帕！”的尖叫时，坐在车内抱头郁闷的勇作恍
然如梦时的惊讶与不知所措的激动，都被高
仓健完美地演绎出来了。

)(('年，与张艺谋合拍《千里走单骑》电
影，在最后一个镜头拍摄完毕后，他用拥抱
的方式来感谢大家，他一度有些哽咽道：“你
们给予了我太多的感动，每一个人都那么敬
业，那么认真。我真的平均三天就要被感动
得流一次泪，我会永远记住你们的，谢谢！”

他的温情让人看到了一个不一样的高仓健。
#$$$ 年在高仓健主演的电影《铁道

员》中，其选择用的背景音乐名叫《田纳西
的华尔兹》。这首曲是高仓健过世妻子江利
智惠美的成名作。这或许是高仓健对前妻
的一种深深的爱。他和妻子有过 #) 年的
幸福时光，但由于各种原因，最终走向婚
姻的终点。当妻子逝世后，他为自己曾经
的行为后悔。一首曲、一个护身符，足以表
明高仓健对妻子的那份怀念与对幸福的
感慨。

半个世纪，)('部电影，高仓健在银幕上
留下了他的：一场为爱执着的“追捕”，一声
来自“远方的呼唤”，一匹独行千里的单骑。
当银幕记忆渐行渐远时，高仓健却是我们心
中永远的传奇。

张帮俊

拿什么代替棉布
! ! ! ! 做衣服
的料子，从古
到今，经过了
发现、发展、
稳定、求新、

反复……的历程，如今到了再寻求的地步。
做衣服（包括床上用品和其他服饰等）需要纤维，

将纤维制成纺织品，然后才能成衣。人类历史上长期使
用的是天然纤维（棉、麻、蚕丝、羊毛等）。化学纤维的发
明和应用是纺织原料工业的重要革命，记得上世纪六
七十年代，化学纤维成为时尚，名目很多，有什么黏胶
纤维、醋酯纤维、涤纶、锦纶、腈纶、丙纶等等。老百姓印
象最深的是涤纶，棉纤和涤纤混纺的称为棉涤，毛纤和
涤纤混纺的叫毛涤。由于棉涤很薄，夏天做衣服很“凉
快”，所以人们赋予美名“的确凉”（或“的确良”）。尽管
的确良的价格高于纯棉，但的确良衣服不熨也挺括，且
易洗涤，所以备受民众欢迎，着实繁荣了一个时期。
随着人们观念和认识的进步，服饰的健康不断引

起重视，纯棉织品重返潮流；然而时至今日，全球资源
和环境又成为了棉织品的新问题，探索生态织物成了

生物学家和生态学家的新课题。
作为原料而首先被青睐的是牛

奶。话说有一位名叫安克·多马斯克的
女微生物学家，几年前她的公公患了
白血病，身体虚弱到普通的衣服没法

穿，因为他的皮肤一点点化学物质也不能接触，哪怕织
物并不含化学物质，而只是在纺织和制衣的工艺过程
中用到化学物质，皮肤也受不了。有鉴于此，多马斯克
决心要研制一种纯天然的料子。她发现上世纪三十年
代已经有人利用牛奶生产过酪蛋白料子和衣服，但当
时为了使料子牢固和耐洗，在生产过程中需用化学添
加剂。功夫不负有心人，经过反复研究和尝试，在有关
部门的支持及配合下，多马斯克终于成功研制出纯天
然酪蛋白纤维，为了表明所用的添加剂是真正天然的，
她当众嚼咽了酪蛋白纤维。值得一提的是，多马斯克所
用的原料大部分是没有达到 #((*饮用标准的牛奶，
因此不会给牛奶生产增加太多的环保和生态保护方面
的负担，反而为乳业解决了一个出路问题。
马达加斯加有一家世界产量最低的纺织厂，全厂

只有 !(名职工，该厂属于英国一位纺织设计师和美国
一家小企业，!年内只生产了两件衣服：一件披风和一
条围巾。伦敦的维多利亚+艾伯特博物馆今年年初展出
了这两件珍稀产品———料子是用蜘蛛丝制成的，蛛丝
由 )((多万只蜘蛛生产。某些大学的研究所养了很多
吐丝蛛，让它们每周两次
在转动的纺锤上吐丝。蛛
丝引起了纺织品设计师和
医务工作者的极大兴趣，
因为它们抗拉，延伸率高，
蛛丝做成的线曾为受伤的
羊缝合神经末梢，效果甚
好。作为实验，很成功，但
人们需要的是有规模的生
产，于是又开始了通过改
变某种细菌的基因，使它
们像蜘蛛一样能生产丝蛋
白的实验。

据介绍，可作生态料
子的尚有玉米植株、桉树、
莲荷、香蕉植株、虾壳、大
豆植株、软木、椰子树等。

孵太阳
王鸣光

! ! ! !浦东农家人将冬日晒太阳称之为
“孵太阳”，一个“孵”字，将温暖、悠闲、
惬意种种滋味包含在其中。

入冬后，早上起床，一见天晴，便将
竹靠椅、小矮凳、长板凳从屋里纷纷地
搬出来，一家子人便从早到晚“孵”在阳
光下。吃饭时，拿一只大碗，盛点饭，拣
点菜，坐在阳光下慢慢地吃。吃完了，将
碗筷就地一放，等一
会儿再洗，继续晒太
阳。若是来了客人，先
是礼节性地在客堂间
里坐一会儿，客人的
一支烟还没有抽完、一杯茶还没来得及
喝，就忙不迭地招呼客人坐到外面去
“孵”太阳。一边说一边便将烟呀茶呀瓜
子呀，拿到门口一张方凳子上，将最好
的一把竹靠背椅让客人坐，自己坐长凳
或小凳子上，然后一起“孵”在太阳光
里，然后才家长里短，相谈甚欢。

早上的阳光淡淡的，到了中午，就
变得和煦温暖，于是帽子脱下来了，围
巾松开了，衣襟敞开了，脚也从棉鞋、芦
花鞋里抽出来了。眼睛眯缝着，前额渗
出一层油汗，脸颊泛出一片酡红。“孵”
到这个时候，脑子里晕乎乎起来，身子
变得软绵绵，就像喝醉了酒一样。

常常有刮风的时候，乡下土地平
旷，风一起，浩浩荡荡，寒气逼人。这时
候院子里、家门口就坐不住了，便纷纷

拿着长凳竹椅，转到东面山墙下，沿着
山墙，一字排开。只见不远处的树枝在
左右摇晃，然而山墙下显得风平浪静。
太阳落在身上，也落在山墙上，于是前
胸暖，后背也暖。女人头上翘起的一撮
头发，手里一动一动的棒针；男人嘴边
衔着的一支烟，烟头上升起的一缕烟
雾，都被阳光清晰地印在墙上。平时空

落落的山墙，在冬日的
阳光下变成了电影幕
布，一一展现着“孵”太
阳的种种生活细节，比
真实还有趣。

稻草垛是“孵太阳”的好地方：拿几
捆稻草，平整地放在地上，然后人半躺
在上面，背靠着稻草垛，软绵绵，比躺在
沙发上还舒服。阳光下，稻草干爽起来，
散发出香喷喷的气息，仿佛在催人入
睡。于是不久就响起了高高低低、轻轻
重重的鼾声。一觉醒来，浑身温暖，精神
焕发。爬起来将粘在身上的稻草拍打
掉，朝家门走去。路上碰到的乡亲，都朝
着自己暗笑。狐疑地回到家中，一照镜
子，才发现头发上还留着一根碎稻草，
不由“扑哧”一声笑了。

在农田里耕耘的时候，阳光总是那
么的刺眼、那么的热力四射，令人汗如
雨下。到了冬天，上苍体恤地将一份温
暖、悠闲、惬意的阳光馈赠给农家人，让
劳累的筋骨，根根舒展开来……

一
首
诗
!

一
幢
楼
!

谁
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长
久
"
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! ! ! !题目上这两样，可谓
风马牛，何出此问？
今秋随作协诗人团皖

南泾县采风，所见所闻，撞
击心扉，故出此问。

泾县历史悠久，历来
是人文荟萃、文风昌盛之
地，县城以西 &(( 公里处
的桃花潭，虽是青弋江流
经瞿村至万村间的一段
水面，水深不过三
四尺，却因含有深
厚的历史文化底蕴
而闻名遐迩。据袁
枚《随园诗话》所
记，桃花潭豪士汪
伦仰慕李白，盛情
邀他前往游览，信
中说“此地有十里
桃花，万家酒店。”
李白欣然应邀，所
见却相去甚远，汪
伦解释道：“十里处
有桃花渡，潭边有
姓万的酒肆。”李
白为汪伦的浪漫大
笑不已，并被他的
深情感动。宾主开
怀畅饮尽欢，李白临别作
《赠汪伦》七绝一首：“李
白乘舟将欲行，忽闻岸上
踏歌声。桃花潭水深千
尺，不及汪伦送我情。”乃
成千古绝唱，妇孺皆知。
桃花潭也藉此名扬八方，
不仅成为文人兴会之地，
也吸引了天下游客，历千
载而不衰。
我们这一行上海诗人

今来踏访先贤足迹，满怀
景仰之心，在李白仰首扬
臂，似有妙句呼之欲出的
塑像前，诗人们轮番留影，
想来是个个都想沾点仙气
吧？
导游指着一灌木荒草

之处说这就是“万家酒店”
遗址，我一看，呵，连一方
砖瓦都荡然无存了，颇有

感慨，于是“一首
诗，一幢楼，谁更
长久”这个问题倏
地蹿上心头，挥之
不去。人类的精神
生活与物质生活
犹如一枚硬币的
两面，缺一不可，
重要程度也难分
高下。虽然一般而
言，一首诗在一幢
楼面前弱不可及，
但一首千古绝唱
的生命力却可以
傲视岁月，走进世
世代代的人心，在
它面前，有几多楼
宇敢来比试？
我的思绪回到了现

实，想起上午的诗人座谈
会上，诗人田永昌讲述的
去年陪同诗人赵丽宏赴
塞尔维亚斯梅德雷沃国
际诗歌节领取第四十四
届“金钥匙”奖时的两件
轶事：在斯市，诗人是极
受尊重的，中国诗人赵丽
宏得了大奖，电视报纸重
磅报道。那几天里，赵丽

宏一行走到哪里都会被
人认出。在一家温州人开
的超市里，女老板执意要
为赵买的眼镜免单，还热
情邀饭。另外，在
塞尔维亚国际书
展上，一位坐着
轮椅的女读者特
地拿出她刚买的
赵丽宏诗集《天
上的船》，请赵丽宏签名。
赵丽宏欣然写下“宁静致
远”数字相赠。田永昌讲
得起劲，赵丽宏轻轻补充
道：“那位女士的脸上丝
毫见不到身有残疾的愁

苦，反倒呈现一种明朗的
光辉，那种热爱诗歌的情
愫非常感人。”赵又说：
“诗人真正的荣耀在于读

者与知音，不在于
是否在国外得奖，
我更在意作品在
母语读者中是否
受欢迎。”此刻，我
在暗忖，诗人能有

今天的“汪伦”喜爱，这是
多么美妙的事情一桩！千
古绝唱可遇不可求，但获
得更多的知音而非自娱
自乐地写作难道不该是
诗人的追求么？

周国瑾
总是进半决赛为止

（四字上海口语）
昨日谜面：发言直奔

主题
（五字沪语）
谜底：呒没闲话讲

（注：没有多余的话。底的
本义为赞语）

陈钰鹏

郑辛遥

病痛能唤醒沉睡的灵魂!


